## RELATORIA DEL EVENTO "CUENTOS DEL AMAZONAS Y EL CHOCÓ" (Sin corrección idiomática ni de ortografía)

El día 16 de mayo del 2022 un grupo de 19 personas se dieron cita en karlsplatz en la ciudad de Múnich, con el fin de hacer un "recorrido a través de Múnich" con los invitados especiales Killa Becerra proveniente del Amazonas colombiano y Gabriel Marrugo proveniente de departamento del Chocó, con el objetivo de generar un intercambio de experiencias de las comunidades que representan y de igual forma contar las diferentes situaciones actuales por las cuales a traviesan.

La reunión comenzó con unas palabras por parte de Alejandro Pacheco explicando la importancia de recordar sobre el confinamiento que vivieron las ciudades en Alemania y Europa en época medieval y la necesidad informar que muchas comunidades en Colombia están pasando por algo similar, es por ello que se daba inicio de la caminata desde Karlsplatz (Stachus). Luego de ello, se realizó una pequeña presentación de todos los presentes donde se resaltan las diferentes nacionalidades (Perú, México, Colombia y Alemania).

- Luego de la presentación del grupo el invitado Gabriel Marrugo da unas palabras de agradecimiento a todos los presentes y a las organizaciones que permitieron su llegada a la ciudad de Múnich, también nos indica que su origen es del pueblo Emberá en el pacífico colombiano, cerca de "Rio Sucio" Chocó. Nos cuenta brevemente sobre la problemática que tienen las mujeres de su población y lo mucho que están expuestos a las minas antipersonas producto de la guerra que se a librado en sus territorios y concluye que desde el 18 de abril comenzaron un viaje por diferentes ciudades europeas buscando alianzas y solidaridad para sus comunidades.
- Enseguida continuamos con la presentación de Killa Becerra el cual dio unas palabras de agradecimiento a los presentes y nos indicó que es una representante del pueblo inga del amazonas, representante de la corporación "artesanos por la vida" y también esta encargada de los sistemas de protección hídricos de los pueblos indígenas.

¿Cuál es el mensaje principal de la visita? A lo que Killa Becerra respondió: Que al ser una amazónica y estar en contacto con los sabios y sabias es importante hablar de las comunidades que no hablan (aguas, ríos, plantas) que no hemos podido interpretar esas voces y que a través del tiempo han sido silenciados, es por ello, que la tierra tiene que ser sujeto de derechos, el agua y la tierra tienen que tener derechos y deben protegerse. Explicaba que estamos buscando una relación íntima con la naturaleza y que los humanos somos tierra y hemos dejado de escuchar, por eso es importante hablar de esas comunidades que no tienen derechos y no hablan (plantas y agua), por último, concluye sobre la importancia de la ciencia indígena y su protección.

A las 19 horas el grupo se dirige hacia el Marienplatz

• Ya en el Marienplatz Alejandro Pacheco señalando el ayuntamiento de Múnich nos muestra que esa estructura simboliza el derroche de recursos, indicándonos que hoy en día es igual, ya que,

al salir de las murallas de las ciudades europeas se descubrió América y la guerra y confinamiento se traslado para este "nuevo" continente. Los recursos hoy en día de países como México, Perú, Colombia, etc, satisfacen estos países ricos y "desarrollados" y generan grandes impactos a las comunidades indígenas, por ello le pregunta a la invitada Killa Becerra

¿Por qué recursos se están provocando las guerras en las comunidades indígenas? A lo que Killa Becerra respondió: Que su comunidad está ubicada en 4 regiones de Colombia, antes del 2013 tenían legalizado 4.320 hectáreas siendo el único resguardo indígena con la autorización de la corona española para permitirles habitar esos territorios, después del 2013 y hasta el año 2022 su comunidad alcanza las 30.000 hectáreas y a partir de allí con la expansión del territorio comienzan los conflictos hacia la comunidad indígena por el oro y el carbón, la invitada nos indica que su resguardo esta estratégicamente ubicado para la expansión de cultivos ilícitos y esto ha generado una guerra entre grupos armados donde la comunidad indígena es la mas afectada. También nos cuenta sobre el proyecto "infraestructura vial verde para la humanidad" un megaproyecto vial en medio del amazonas que pretende destruir parte de los territorios donde su comunidad esta asentada, nos relata que el megaproyecto fue parado en el 2014 con una alianza de diferentes comunidades indígenas de Perú, Brasil y Ecuador quienes ayudaron a detener el proyecto.

## Gabriel Marrugo complementa la respuesta:

De igual forma Gabriel nos relata que hace 2 meses el gobierno Duque entregó a "libero Cobre" y Anglogold Ashanti licencias para explotación de carbón y cobre cerca del rio Atrato.

## Killa agrega.

Nos señala que otra de las problemáticas que vive su comunidad es que los obligan a sembrar hoja de coca para el narcotráfico o los desplazan de sus territorios para la siembra de esta planta que ellos consideran sagrada y que con el Covid-19 la situación empeoró ya que los grupos armados que controlan estos territorios les cobran por vivir en sus propias comunidades o les cobran por pasar a otros resguardos que son propios de la comunidad.

Por último, Killa nos indica que otro de los recursos por lo que se libran las guerras en su comunidad es el petróleo; y nos enseña que para ellos es un recurso muy sagrado porque los conecta con el inframundo y les permite entender la tierra, así como el oro les permite comunicarse con el sol y todo esto se ha perdido por la explotación de estos minerales, por lo tanto, el mensaje que nos indicó Killa Becerra es recuperar la relación íntima con la naturaleza porque al final somos la misma tierra.

• Gabriel Marrugo agrega brevemente que su comunidad vive el mismo problema de la siembra de hoja de coca controlado por grupos armados y provocan un desplazamiento indígena, nos reveló que en el territorio Emberá hay grandes yacimientos de oro lo que a generado la llegada de grandes empresas para la explotación de este recurso provocando la presencia de grupos paramilitares como las autodefensas gaitanistas de Colombia.

Alejandro Pacheco hace la pregunta de ¿Cuál ha sido el problema del asistencialismo del norte hacia las comunidades indígenas?

• Killa Becerra respondió que las ONG sienten culpa de lo que han hecho los gobiernos contra las comunidades especialmente indígenas, ya que muchas de esas ONG se financian con dinero de esos gobiernos que son profundamente burocráticos y han convertido a las comunidades indígenas en mendigos porque para todos los proyectos que ellos lideran hay que pedir dinero como si fuera una súplica, lo que ha convertido a ciertas comunidades indígenas en "empresas indígenas", indica Killa que "me quieren volver empresaria" y que ella se niega a ser empresaria del medio ambiente, porque las comunidades no son industria sino todo lo contrario, los indígenas siembran maíz, cacao, etc, pero de forma equilibrada.

A las 19:57 horas el grupo se dirige a Odeonsplatz

- Alejandro Pacheco hace una invitación a mirar la escultura *feldherrnhalle* e indica que demuestra el "poder" y la "fuerza" y al costado el palacio de los reyes (es interrumpido por las campanas de la iglesia) y dice "siempre somos callados por el poder". Continúa diciendo que las ínfulas de reproducir estas monarquías es lo que vemos hoy en día con la cultura narco. Hoy se quiere "todo" y es una contradicción querer "todo" y al mismo tiempo estar en la moda de cuidar el medio ambiente, hoy vemos una lobbycracia quien tenga mayor influencia en los políticos son los que ganan mas recursos. Acto seguido invita a Killa Becerra a dar su conclusión.
- Killa Becerra nos exterioriza que las palabras se las lleva el viento, que se cree que los que van a la universidad de estilo occidental se tiene mas conocimiento que los sabios y sabias indígenas. Ellos creen que es necesario cantar más fuerte, danzar más fuerte para la tierra. Porque la ciencia indígena ha sido excluida por la sociedad y solo buscan a los indígenas cuando les conviene.

Se genera entonces una discusión con el publico sobre cómo llegar a los gobiernos del mundo para proteger la vida de los vivos y los no vivos como los rios;

Killa nos expresa que los sabios creen que es necesario encontrar aliados que sepan escuchar el llamado a la humildad con el medio ambiente y acompañar este proceso. Desde el público se enfatiza sobre la necesidad de que cada persona puede ayudar en esa lucha mutua al salir del sistema económico cuadrado en el cual vivimos; y de allí construir una propuesta hecha por todos con el objetivo de armonizar las vidas de todos los seres que habitan este planeta.

Una asistente enfatiza que esa armonización, se plantea por parte de los colectivos como una vida con suficientes alimentos, techo, vestido adecuado, pero sin necesidad de acumular. Por eso con esta discusión se aporta a los objetivos del proyecto basados en los objetivos de desarrollo de las naciones unidas, hambre cero (2), salud y bienestar (3), Agua Limpia (7), comunidades sostenibles (11) y muy específicamente, como insiste Killa, proteger la vida de ecosistemas terrestres (15).

Killa manifiesta que hay que ser lentos pero seguros en este proceso que está iniciando, ríos sujetos de derecho, tierra sujetos de derecho, pero no puede ser letra muerta, porque son nuestros ecosistemas los que se están destruyendo.

- Gabriel Marrugo nos da unas breves palabras de conclusión donde hace un llamado a la integración de los pueblos, nos expresa que la gira de solidaridad le ha demostrado que hay personas interesadas en apoyar estas comunidades tan golpeadas por la violencia, el medio ambiente, la pobreza, etc, y que la unidad es la mejor manera de sacar adelante su comunidad, agradece a todos los presentes y realiza un aplauso en gratitud.
- Desde el público se enfatiza también la importancia de fortalecer la relación de Europa con las comunidades indígenas.

Concluyendo sobre lo indispensable que es volver a lo ancestral en el cuidado que el medio ambiente requiere y la seriedad con lo que debería tratarse este tema. Una de las asistentes indica sobre las contradicciones que se da hoy en día sobre la moda de proteger al planeta, pero al mismo tiempo se consume mas y mas y se quiere tener todos los lujos que sean posibles, por lo tanto, nos indicó de la responsabilidad de salir de esa burbuja de confort en el cual nos hemos acomodado sin pensar en las comunidades como las que representan los invitados